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Ata nº02/2024. Aos vinte e nove dias do mês de fevereiro do ano de dois mil e 1 

vinte e quatro, às oito horas e quarenta e cinco minutos, na sala de reuniões da 2 

Casa dos Conselhos, localizada à Rua Coronel Pires, n°826, Centro, anexo ao 3 

CAM, Irati – PR ocorreu reunião ordinária do Conselho Municipal de Defesa do 4 

Meio Ambiente – COMDEMA com a presença de: Eleusa Fornazari (Associação 5 

SOS Amigo Bicho), Maria de Fatima Batista (Cidadã), Mauricio Barros Ferreira 6 

(Protetores Independentes de Animais de Irati), Lillian Bastian (IFPR), Wanderley 7 

Carlos Perdoncini (Rotary Club de Irati), Cristina Barra do Amaral Bittencourt 8 

(ADAPAR), José Osvaldo Kozlinski (SANEPAR), Bernadete Joffe (Associação 9 

SOS Amigo Bicho), Rafaela Franqueto (Campo Real), Jussara Harmuch (Rádio 10 

Najuá), Rosane Andrechovicz (Secretaria Municipal de Educação), Jeff 11 

Reinholds (Jornalista), Karla Osinski Ferreira (Casa dos Conselhos Municipais), 12 

Teresinha Miranda Veres (Câmara Municipal), Edilson Santos (Sindicato dos 13 

Trabalhadores Rurais), Major Jorge Augusto Ramos (Corpo de Bombeiros), Celia 14 

Santos Sousa Pereira (UNICENTRO) e Carla do Rocio Mosele Ragugneti (APMF 15 

do Centro Estadual de Educação Básica para Jovens e Adultos – CEEBJA). A 16 

presidente Carla do Rocio Mosele Ragugneti iniciou a reunião apresentando a 17 

pauta que foi aprovada sem ressalvas. A seguir, submeteu para aprovação a ata 18 

nº01/2024, nº10/2023, nº11/2023 e nº12/2023. A própria presidente propôs de 19 

alterar a ata nº12/2023 para inserir o nome da Jussara que participou da reunião. 20 

Os conselheiros aprovaram a proposta. Bernadete Joffe solicitou a correção 21 

ortográfica do texto nas linhas quarenta e quatro e quarenta e sete da mesma 22 

ata. As atas foram aprovadas com estas ressalvas. Após, a presidente abordou 23 

o projeto de Educação Ambiental, mencionou que foi acordado com os membros 24 

do COMBEA em comparecerem hoje nesta reunião e também expôs que as 25 

pautas dos dois conselhos caminharão juntas para desenvolver e realizar esse 26 

projeto. Contou que alguns membros já trabalharam este assunto, citou a 27 

UNICENTRO que realizou um trabalho de conscientização de casa em casa, 28 

também o clube de mães com o trabalho de coleta de óleo e fabricação de sabão. 29 

Citou a Cristina, conselheira do COMBEA que faz um trabalho de 30 

conscientização da vacinação dos animais nas escolas e o Maurício que abre na 31 
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rádio um espaço para debate sobre a defesa do meio ambiente e proteção 32 

animal. A presidente complementou dizendo que trouxe estas pessoas na 33 

reunião para que eles possam contribuir no desenvolvimento do projeto e para 34 

alinhar as propostas. Agradeceu a presença da Secretaria de Educação por se 35 

ressaltando a importância das contribuições que a mesma pode apresentar no 36 

desenvolvimento do projeto. A seguir, apresentou sua ideia de como seria a 37 

dinâmica da execução das palestras dentro das escolas: sugeriu realizar 38 

palestras para os sétimos anos ou para os sextos anos e os primeiros anos do 39 

ensino médio, sugeriu também uma equipe realizar uma palestra falando de meio 40 

ambiente para uma turma enquanto outra fala e defesa animal para outra turma 41 

e após o intervalo seria feito o rodízio das equipes de palestrantes entre essas 42 

turmas, mas isto deverá ser acertado com o Núcleo da Secretaria de Educação. 43 

Mauricio Barros Ferreira relatou que possui um projeto já construído, o projeto 44 

propõe ações integradas entre saúde educação e trânsito e de maneira resumida 45 

foca na conscientização da separação dos resíduos. Mauricio também defendeu 46 

que seria importante conscientizar os munícipes antes dos quinze anos de idade, 47 

pois após essa idade o trabalho de conscientização já não apresenta mais 48 

eficácia. Na sequência descreveu situações vivenciadas onde os pais ensinavam 49 

os filhos a fazem descarte de lixo em locais inapropriados. Também abordou 50 

casos onde empresas privavas se recusaram aderir as campanhas de 51 

conscientização por terem sua própria campanha interna, porém a tal campanha 52 

era completamente ineficiente. Jussara Harmuch ponderou sobre o fato de se 53 

trabalhar com a população a conscientização, porém na prática não se aplica, a 54 

exemplo do plástico que apesar de ser separado e chegar a ir para as 55 

cooperativas, acaba que é encaminhado para o transbordo por não possuir valor 56 

comercial. Também sugeriu que ao invés de realizar apenas palestras, se 57 

poderiam apresentar as atitudes adotadas pelas empresas em prol do meio 58 

ambiente. Wanderley Carlos Perdoncini sugeriu a construção de um projeto 59 

envolvendo a IFPR em parceria com a RUMO para encaminhar esses resíduos 60 

para uma usina de cimento no Rio Grande do Sul para ser incinerado. Este 61 

projeto já existe em outros municípios e talvez pudesse ser implementado aqui 62 
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na cidade de Irati. Mauricio Barros Ferreira pontuou que há empresas que doam 63 

maquinas para compactação de plástico a exemplo da Tetrapak, porém mediante 64 

a apresentação de um projeto e o projeto que ele havia mencionado 65 

anteriormente já previa solicitação da doação das máquinas. Jussara Harmuch 66 

argumentou que incinerar o plástico não é a decisão mais acertada, o ideal era 67 

incentivar a redução da produção e consumo desse material. Cristina Barra do 68 

Amaral Bittencourt sugeriu incentivar os mercados a não mais  fornecerem 69 

sacolas plásticas. Sobre  questão da educação, sugeriu capacitar os professores 70 

e eles então promoverem atividades relacionadas a temática como a realização 71 

de concursos.   Durante a realização da campanha de conscientização 72 

relacionada aos animais se poderia trabalhar tudo relacionado ao tema, como 73 

vacinação, maus tratos, enfim, tudo que tivesse correlação. Na campanha 74 

poderá ser disponibilizado premiações e poderia ser proposto a realização de 75 

atividades como a elaboração de desenhos, cartazes e redações. Após, a 76 

presidente Carla do Rocio Mosele Ragugneti disse acreditar ser viável marcar 77 

uma reunião extraordinária para trabalhar neste projeto, também sugeriu que o 78 

projeto do Mauricio seja disponibilizado nos grupos do COMBEA e COMDEMA 79 

no aplicativo de mensagens WhatsApp para que todos possam estuda-lo, irem 80 

fazendo anotações e adaptações para que na próxima reunião já sejam 81 

apresentadas ideias. Também argumentou que possivelmente seja um trajeto 82 

que exija persistência, mas unindo os dois conselhos e contanto com o apoio 83 

dos conselheiros que são profissionais mais que capacitados e experientes se 84 

chegará rapidamente num resultado satisfatório. Celia Santos Sousa Pereira 85 

relatou que está sendo desenvolvido na UNICENTRO um livrinho para crianças 86 

sobre a coleta seletiva, disse também que assim que fique pronto ocorrerá seu 87 

lançamento e aproveitou o ensejo para convidar o conselho para ser um 88 

patrocinador. A seguir, relatou sobre o trabalho de conscientização sobre a coleta 89 

seletiva que vem realizando nas escolas, salientou que o processo de 90 

conscientização e educação ambiental deve ser um trabalho contínuo, senão 91 

não se obterá o resultado desejado. Após, apresentou o projeto “Sabão moeda” 92 

que consiste na troca de óleo usado por cédulas similares a dinheiro que quando 93 
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acumuladas, podem ser trocadas por papel higiênico. O papel higiênico foi 94 

adquirido através de uma parceria com a empresa SEPAC, onde recolhe papel 95 

para escritório usado e em troca dá papel higiênico. Finalizando, Celia comentou 96 

que está na segunda fase de arrecadação de papel usado e pede a todos que 97 

doem para ela caso disponham. A seguir, Lillian Bastian relatou que foi realizada 98 

uma gincana na IFPR e quem doasse mais papel, arrecadaria mais pontos. 99 

Também questionou sobre o destino da coleta dos resíduos recicláveis e 100 

perguntou onde vai parar esses materiais. Carla do Rocio Mosele Ragugneti 101 

respondeu que a Secretária de Meio Ambiente Magda que poderia dar maiores 102 

detalhes sobre o assunto. Mauricio Barros Ferreira discorreu sobre a sua 103 

experiência na obtenção de patrocínios e frisou a importância de se elaborar 104 

projetos bem construídos, pontuou que há a necessidade do Governo Municipal 105 

estar participando e também argumentou que há inventivos, apoio e patrocínio 106 

que podem ser obtidos de empresas privadas, basta elaborar os projetos. 107 

Argumentou-se que seria interessante realizar uma investigação para delinear o 108 

panorama dos projetos que podem estar acontecendo no município assim como 109 

o da SEPAC e que talvez o conselho não tenha conhecimento. Mauricio Barros 110 

Ferreira disse que entrou em contato com algumas das empresas que compram 111 

o material reciclável de Irati, são empresas de Curitiba e São Paulo. Uma das 112 

empresas de Curitiba compra a maior parte dos materiais recicláveis de todas 113 

as cooperativas da região. Mauricio comentou que o plástico não é reciclado e a 114 

partir desde fato discorreu sobre a importância da conscientização dos próprios 115 

colaboradores envolvidos com a coleta seletiva que seu trabalho além de 116 

objetivar ganho financeiro, também é um trabalho social e ambiental. Carla do 117 

Rocio Mosele Ragugneti respondeu dizendo que esse trabalho de 118 

conscientização já vem sendo realizado nas cooperativas pela secretária Magda, 119 

porém ela vem enfrentando dificuldades devido a resistência a adesão. Edilson 120 

Santos pede atenção ao meio rural quando esse projeto for construído. Carla 121 

respondeu que irá pedir apoio para o Sindicato dos Trabalhadores Rurais assim 122 

como o Conselho de Segurança Alimentar para ajudar a elaborar o projeto. Após 123 

Carla abordou o tema Conferência do meio Ambiente. Relatou que é necessário 124 



 

CONSELHO MUNICIPAL DE DEFESA DO 

MEIO AMBIENTE – COMDEMA 

IRATI – PARANÁ 
 

 

5 
 

realizar uma Pré-Conferência e uma Conferência até abril. Disse também que 125 

em uma conversa com a secretária Magda consideraram em realizar a Pré-126 

Conferência de maneira on-line para evitar gastos excessivos e realiza-la no final 127 

de março, já a Conferência de fato para o final de abril. Carla expôs seu anseio 128 

em ver a sociedade participando ativamente do conselho, de mais pessoas 129 

interessadas em ocupar as cadeiras do conselho, assim como gostaria de ver os 130 

membros das cooperativas do projeto Gari participando das reuniões. O Major 131 

Jorge Augusto Ramos manifestou sua preocupação com a possível perca de 132 

prazos. Na sequência, os conselheiros discutiram sobre a realização da 133 

conferência em ano eleitoral, sobre quem poderia se pronunciar durante o 134 

evento, se candidatar a uma cadeira e se candidatar a delegado. Ao fim da 135 

discussão fica acordado de se consultar o Conselho Estadual para um melhor 136 

respaldo. A Seguir, Carla do Rocio Mosele Ragugneti mencionou a devolutiva da 137 

promotoria sobre o arquivamento do processo nº MPPR 0067.23.000372-4. Após 138 

Wanderley Carlos Perdoncini sugeriu novamente que se fosse considerada a 139 

possibilidade da aquisição de uma máquina que processa plásticos, assunto este 140 

que já havia comentado em outra reunião. A seguir, comentou sobre o projeto 141 

“Reconciliação com o Rio das Antas” que consiste na recuperação e preservação 142 

do rio das Antas, mencionou que o autor propôs de realizar o projeto piloto no 143 

segmento do rio entre a ponte que vai para a santa, até o Clube Olímpico e 144 

sugeriu que se convidasse o autor do projeto para dar mais detalhes. Carla do 145 

Rocio Mosele Ragugneti explicou que o projeto foi apresentado, que o projeto 146 

está em posse do conselho, inclusive está disponível para consulta. Também 147 

explicou que foi percebido que o projeto se tratava de um interesse pessoal do 148 

autor e não visando o bem coletivo. Sobre esse assunto, ficou acordado que 149 

Carla irá discutir novamente com os envolvidos e com o autor para então 150 

apresentar ao conselho alguma atualização. Após, Carla falou sobre a próxima 151 

data da reunião que está agendada para dia vinte e oito de março, quinta-feira 152 

santa, e perguntou aos conselheiros sobre manter ou mudar a data. Os 153 

conselheiros discutem e decidem por adiantar a reunião para quarta-feira dia 154 

vinte e sete de março. Sem mais nada a tratar a presidente agradece a presença 155 
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de todos e encerra a reunião. Eu, Gerson Arnold lavrei esta ata que vai assinada 156 

por mim e pela presidente do Conselho Municipal de Defesa do Meio Ambiente 157 

Carla do Rocio Mosele Ragugneti. 158 


